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貿差問題橫亙 中美對話進展微
雙方認同美要增對華出口 經合一年計劃將展開

香港文匯報訊（記者 葛沖 綜合

報道）首輪中美全面經濟對話當

地時間19日在美國華盛頓舉行。

雙方確認將圍繞宏觀經濟和金

融、貿易合作、投資合作、全球

經濟治理等方面磋商，在外界關

注的貿易赤字問題上，兩國暫時

未能達成較為一致的方案，不過

都同意為縮小貿易差距進行建設

性合作，一致認同要增加對華出

口，並將展開中美經濟合作一年

計劃，努力爭取實現早期收穫。
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香港文匯報訊中國外交部發言人陸慷昨
日在北京的例行記者會上表示，亞洲金融合
作協會成立儀式將於7月24日在京舉行，目
前已有來自五大洲的107家機構成為協會創
始會員。
據中新社報道，陸慷表示，亞洲金融合

作協會已於今年5月11日在北京正式成立，
中國銀行業協會會長田國立擔任理事長，選

舉中國銀行業協會原專職副會長楊再平擔任
秘書長。
亞洲金融合作協會立足亞洲、開放包

容，致力於搭建亞洲金融機構交流合作平
台。陸慷說，希望協會秉持「聯通合作、共
治共享」宗旨，為維護地區乃至全球金融市
場穩定、促進地區共同發展繁榮發揮積極作
用。

亞洲金融合作協會在京成立

國際評級機構
對中國評級（長期）
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香港文匯報訊區域全面經濟夥伴關係協
定(RCEP)第 19 輪談判將於下周一（24
日）起在印度舉行。

磋商核心市場准入 照顧大多數成員
據中通社報道，中國商務部新聞發言人
高峰昨日在北京稱，中方將堅持促談、促

合、促成，努力推動盡早達成現代、全
面、高水平和互惠的協定。
本輪談判期間，參與談判的16方將就核

心市場准入問題進行深入磋商，並制定下
一步推進談判的路線圖。
RCEP成員在政治體制、發展階段、經

濟體量、開放水平等方面差異巨大。高峰

稱，中方將始終堅定支持東盟在談判中的
核心地位，照顧大多數成員的舒適度。
RCEP談判已舉行18輪，現進入關鍵
階段。2010年中國東盟自貿區建成後，
到 2015 年中國已完成了自貿區升級談
判。《經濟參考報》稱，中國與東盟雙
方已達成共識，共同推動RCEP談判在
年內結束。
中國商務部部長鍾山曾表示，各方應把

握機遇，力爭在貨物、服務、投資三大市
場准入領域取得突破性進展。

RCEP談判下周在印舉行
中方堅持促談促合促成

本輪對話由國務院副總理汪洋與美
國財政部長姆努欽、商務部長羅

斯共同主持。據新華社報道，對話期
間，雙方就中美貿易投資、經濟合作百
日計劃和一年計劃、全球經濟和治理、
宏觀經濟政策和金融業、農業等議題進
行了深入討論，達成廣泛共識。

確立合作為正確方向
雙方認為，本輪對話最重要的成果，

就是確立了中美經濟合作的正確方向，
即堅持把合作共贏作為發展雙邊經貿關
係的基本原則，把對話磋商作為解決分
歧的基本方法，把保持重大經濟政策溝
通作為對話合作的基本方式，這為未來
合作奠定了堅實的基礎。
中國財政部副部長朱光耀在對話閉幕
後向媒體表示，雙方確認開展中美經濟
合作一年計劃，並爭取實現早期收穫。
據介紹，一年計劃包括宏觀經濟政策、
貿易、投資、全球經濟治理四大領域，
總的原則就是務實、高效推進中美合作
進程，以把中美經濟合作的蛋糕做大為
前期，解決好中美經濟關係快速發展中
產生的問題和矛盾。

力促高技術產品貿易
中美貿易赤字問題是外界此次普遍關注

的焦點，而中美雙方亦在對話中就此開誠
佈公地交換意見。據BBC和「中央社」報
道，羅斯堅稱中國在過去15年對美的出口
增長百分之兩百的情況需要改變。姆努欽
強調，市場准入應是公平且雙向的。汪洋
稱，對話不能立即解決所有分歧，但對抗
會馬上給雙方利益帶來損害。
新華社報道指，中美同意為縮小貿易

差距進行建設性合作。拓展服務業合作
領域，共同做大服務貿易蛋糕；擴大雙
方相互投資，創造更加開放、公平、透
明、便利的投資環境；在促進高技術產
品貿易方面作出更大努力；提升產業合
作水平，推動製造業互利合作；加強宏
觀經濟政策溝通與協調，深化金融監管
和金融市場發展領域的務實合作。
至於中美之間的貿易，朱光耀向媒體

透露，順差的是商品部分，在服務貿易

方面中國對美有較大逆差。他說，在這
次對話中，雙方坦承地、實事求是地分
析了中美貿易結構中的問題，一致認為
解決好中美貿易不平衡的問題，美方不
是要停止或減少從中方進口，而是要通
過增加對華出口來使貿易更加平衡。同
時，中方也提出了美方要放寬對華民用
高科技產品的出口。

京專家：無聯合聲明不代表失敗
BBC稱，對話後，中美雙方未發表任
何聯合聲明，美方原定的會後記者會取
消。美國有聲音指，中國同意減少貿易
差距但對話卻並無重大突破。
對此，中國社科院美國研究所經濟室

主任王孜弘向香港文匯報指出，中美全
面經濟對話是對話，不是談判，兩者是
有區別的，談判沒達成共識和成果就意

味着失敗，而對話則是因為存在分歧才
進行對話，雙方在對話中互相攤牌，共
同尋找雙方下一步哪些領域可以合作，
能夠盡快取得成果，哪些領域不可以
談，或短期內不會取得進展。他強調，
對話是潤滑劑和探路石。

香港文匯報訊由中國牽頭成立的亞洲基礎
設施投資銀行（簡稱亞投行）再獲國際評級
機構授予最高級別的信貸評級。據路透社報
道，亞投行獲標準普爾（S&P）授予
「AAA」級別的長期發行人信貸評級。其他
兩家主要的評級機構惠譽和穆迪，亦分別授
予亞投行「AAA」和「Aaa」的最高評級。
標普日前表示，對亞投行的長期發行人信

貸評級授予「AAA」級別，短期發行人信貸
評級則授予「A1+」級別，兩者同為最高級
別。評級展望為穩定。
亞投行於2015年成立，是一家多邊貸款機

構。現時約有80個成員，幾乎囊括全球獲授
予「AAA」評級的主權國家，而且認繳資本
達到1,000億美元。

風險管理有待考驗
截至今年3月底，亞投行的風險調整資本

比率（RAC）高達191%。隨着亞投行的迅
速發展，標普預期其RAC將會下跌，但於
可見將來，相信仍將維持「非常強勁水
平」。標普同時指出，亞投行的成立日子尚
短，其風險管理和管治策略等多個方面仍未
受考驗。

亞投行獲標普最高評級

�/1


中
美
貿
易

美
獲
利
大
於
華

香 港 文 匯 報 訊
（記者 葛沖 北京報
道）近來，美國一直

渲染中國不夠開放，造成中國對美國高達
3,009億美元貿易順差。但中國社科院美國
研究所經濟室主任王孜弘向香港文匯報指
出，美方赤字雖然很大，但是總體來看，美
方既得利益要遠遠大於中方。他強調，從貿
易的基本來講，貿易最終的好處是進口，而
並不是出口，美國有赤字，說明其在已經發
生的貿易過程裡面，得到的好處大於它的付
出，而中國是沒有得到應得的好處，所以才
有盈餘。

美多領域對華設限
商務部國際貿易經濟合作研究院國際市場

研究所副所長白明向媒體表示，解決貿易不
平衡問題仍是美國的首要關切，但完全指望
中國解決是不現實的，不平衡在很大程度是
兩國發展水平差異造成的。中國有自己的發
展國情，開放需要循序漸進、考慮到國內產
業的承受力。並且，美國在很多領域也對中
國設限。
王孜弘指出，確實有一些美企產品面臨來

自中國的競爭，或者說這些企業認為其應該
更多向中國出口，但結果卻沒有得到，所以
這些美企和團體就一定會強調貿易赤字問
題。

低端加工實際獲益小
資料顯示，中美之間的貿易，順差的是商

品部分，在服務貿易方面中國對美有較大逆
差。外界分析認為，中國處於產業鏈的中低
端，加工製造業獲益在國際貿易中沒有順差
數額那麼大，中對美順差並不代表獲利獨
享。

王孜弘稱，中美貿易赤字，只是一個表象
和結果，中美間的問題並不一定是雙方對立
的矛盾。他說，中美實際上都有一定的問
題。比如，在放開高新技術出口問題上，實
際上在醫藥、環保，特別是清潔技術和設備
等領域，美國有很多是對華放開的，但是中
企卻進口很少。儘管相關技術和設備中國非
常需要，但從中方來講，中國政府或者參加
對話的官員，不能命令企業去買環保技術，
未來國內還需要研究如何解決這一問題。

■■當地時間當地時間77月月1919日日，，首輪中美全面經濟對話在美國華盛頓舉行首輪中美全面經濟對話在美國華盛頓舉行，，中國國務院副總理汪洋與美國財長姆努欽中國國務院副總理汪洋與美國財長姆努欽、、商務部長羅斯商務部長羅斯
共同主持對話共同主持對話。。圖為汪洋與羅斯握手圖為汪洋與羅斯握手。。 中新社中新社

■■中國國務院副總中國國務院副總
理汪洋理汪洋（（中中））在中在中
美全面經濟對話上美全面經濟對話上
講話講話。。 新華社新華社

■中國近期恢復美國對華牛肉出口，但
在要求美方放寬對華民用高科技產品出
口上未有進展。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）
中央財經領導小組會議近日就開放型經濟體
制作出部署，提出了要制定新的外資基礎法
律。對此，商務部新聞發言人高峰昨日在京
表示，商務部已經對《外國投資法》草案修
改完善並上報了國務院。下一步，會積極配
合國務院有關部門做好立法審議的相關工
作，推動《外國投資法》早日出台。

創透明環境 草案已上報
高峰強調，《外國投資法》立法的目標

是為了適應構建開放型經濟新體制的要求，
堅持市場化、法治化、國際化的改革方向，
創新外國投資管理體制，制定一部既符合中

國經濟發展階段和基本國情，又順應國際通
行規則發展要求的外國投資基礎性法律，為
外國投資創造更加穩定、透明、可預期的法
律環境。
高峰表示，目前，根據中央、國務院的

部署，商務部通過實地調研、專題座談會、
政府網站等多種渠道和形式了解人大代表、
政協委員、國內外企業、專家學者、地方商
務主管部門等各方的意見，並在上海等自貿
試驗區探索對外商投資實行准入前國民待遇
加負面清單的管理模式。2015年，商務部
已就《外國投資法》草案公開徵求意見。結
合社會各界意見，商務部對《外國投資法》
草案進行了修改完善並上報了國務院。

商務部推動出台《外國投資法》


